

# EL NORTE DE ASTURIAS.

## DIARIO DE GIJON.

Se publica todos los dias, excepto los festivos.

### PUNTOS DE SUSCRICION.

Gijon en la Administracion de este periódico calle del Rastro N.º 12. Provincias en casa de los corresponsales ó dirigiéndose á la Administracion.

### PRECIOS DE SUSCRICION.

Gijon un mes 6 rs.—Tres, 16.—Provincias 18 trimestre. Ultramar fjan los precios los corresponsales.—Se insertan comunicados y anuncios á precios módicos.

AÑO III.

VIERNES 13 DE MARZO DE 1868.

NÚM. 321.

### DOS PALABRAS

sobre la nocion del progreso.

#### IV.

Nuestro propio país nos proporciona el 2.º ejemplo: en España ¿cómo negarlo? Los sentimientos religiosos han ejercido mayor influjo que en ninguna otra parte, tratándose de los negocios humanos; y tan cierto es eso, que, ni aun hoy declinaríamos tamaña honra con tanta facilidad como algunos pudieran creer. ¿Hay por ventura ninguna nacion en Europa que haya producido tantos, ni tan ardientes y desinteresados misioneros, tantos mártires llenos de abnegacion y celo, que hayan sacrificado gustosos su vida propagando las verdades que han creído necesario difundir? Por eso es que en ninguna parte ha gozado la clase eclesiástica tanto ascendiente como en España; en ninguna parte el pueblo ha sido tan devoto, ni el clero tan numeroso: pero, á pesar de tanta virtud en gran porcion de sus naturales, de tanta sinceridad religiosa de parte del pueblo español, y de tanta nobleza de carácter como han reconocido en él las demás naciones; á pesar de todo eso, decimos, no solo no se han podido evitar las persecuciones religiosas en su suelo, sino que todas esas bellas cualidades las impulsaban mas y mas. Sin duda alguna que si el pueblo español hubiera amado con menos ardor su re-

ligion; si su fé no hubiera sido tan viva; si esta no hubiera escitado su entusiasmo hasta el delirio, si así se quiere, sin duda, repetimos, que la nacion española habria sido mas tolerante. Verdad es que, en cambio, tampoco habria asombrado al orbe con tanta hazaña, con tanto portento, como supo llevar á cabo en solo el trascurso de tres generaciones.

En tal estado de cosas, se antepuso á todo la conservacion y propagacion de su fé religiosa, todo se sacrificó con ese motivo, si bien recorriendo con la enseña de la cruz y siempre victoriosa todas las latitudes conocidas hasta entonces, y aun otras debidas á recientes descubrimientos, fruto en gran parte de esa misma fé. El ardor del celo nos llevó á la crueldad, y preparó el país para aceptar la inquisicion de una manera mas permanente que en el resto de Europa: no entra en nuestro ánimo, ni mucho menos el tomar la defensa de semejante institucion (con mucha justicia censurada): pero, si diremos que, en nuestro concepto, no ha sido creacion de la hipocresia sino del entusiasmo; los hipócritas en general son demasiado ligeros para ser crueles. La crueldad es una pasion tan feroz como inflexible, al paso que la hipocresia es melosa y flexible, se acomoda ó finge todos los sentimientos humanos, y lisongea las debilidades de los demás hasta conseguir su fin. España, dominada por aquellos sentimientos, reconcentró en ellos toda su

energia; así sucedió que contrajo el hábito de perseguir la heregia, y esto fué ya considerado como un deber ineludible. La historia de la Iglesia española, confirma en cada página la energia con que se ha cumplido, ese deber, ese lastimoso deber: en efecto, los inquisidores, dígase cuanto se quiera en contrario, se hicieron sobre manera notables por su integridad firme é incorruptible, lo cual se puede demostrar fácilmente de diversos modos, valiéndonos para ello de datos recogidos en depósitos de evidencia é imparcialidad: nos valdremos solo de dos testimonios que consideramos inatacables por razon de las circunstancias que los han producido.

Sabido es que Llorente, el gran historiador de la Inquisicion y su encarnizado enemigo, pudo consultar todos sus archivos privados, y que por consiguiente poseia al escribir todos los medios al efecto necesarios; sin embargo, no se halla en su historia ni la menor insinuacion siquiera que lastimar pueda el carácter moral de los inquisidores; así es que, execrando á cada paso su crueldad, jamás trata de negar la pureza de sus intenciones, y esto le lleva hasta decir, como prueba de su imparcialidad, que abriga la creencia de que las atroces sentencias del santo oficio eran debidas á su organizacion legal, mas bien que al carácter particular de sus miembros, en los cuales ha podido notar disposiciones generosas.

Townsend, ministro de la iglesia anglicana habia publicado una obra muy estimada, en la cual se referia á España, y cierto que en calidad de protestante y de inglés, no seria mucho que estuviera prevenido contra el sistema infame, dice que describia; sin embargo, se guarda mucho de acriminar á los que la ejecutaban. Por el contrario, refiriéndose á la Inquisicion de Barcelona, que era una de las mas importantes, admite, y esto es muy notable, que todos sus miembros eran hombres de gran valor, y muy distinguidos en su mayor parte por su humanidad.

Estos hechos, por sorprendentes que parezcan, no constituyen sino un pequenísimo número de los que la historia nos enseña como prueba decisiva de que el sentido moral ha sido impotente para disminuir las persecuciones religiosas, cuya disminucion ha sido debida únicamente al progreso de las adquisiciones intelectuales: el gran adversario de intolerancia no es el espíritu de humanidad, la moral, sino el saber, la difusion de la verdad; á esa difusion debemos que haya cesado comparativamente el mayor mal que el hombre causaba á su especie, puesto que las persecuciones religiosas dejaban muy atrás todos los demás males, no tanto por el enorme y casi increíble número de sus victimas conocidas, puesto que el de las desconocidas debia aumentar mucho ese número, sino por que la historia no trae á la

—163—

estaba aun robusto é infatigable, ahora un nada me abruma y aniquila.

—Eso es quizá una indisposicion momentánea, monseñor; el descanso y el cuidadosos devolverán pronto todas vuestras fuerzas.

El joven duque meneó la cabeza.

—Pero, dijo dando un golpecito en la mano de Beatriz, no he venido para hablar de mi quebrantada salud. Es preciso que desde luego os dé gracias por haber aceptado el camafeo con el busto del emperador, mi padre; no podíais hacer cosa que me fuese mas tierna, mas agradable.

—Soy yo la que deberia daros gracias, monseñor. No merecia este honor.

—Honor? dijo el duque suspirando. Cumplia un deber de reconocimiento: ahí teneis todo. El duque de Reichstadt es muy poco para honrar, señora.

—El hijo del gran hombre:

—No es mas que un pobre niño muy pequeño, repuso el príncipe con indecible amargura. ¡Ah! Ciertamente, replicó animándose de pronto; he sentido agitarse en mi seno otra cosa que la ambicion de ser un coronel austriaco! ¡Sí, Dios mio, he comprendido un momento que mi alma en-

—164—

cerraba elementos de un gran destino, y e corazón de mi padre ha latido cien veces en mi pecho fatigoso! ¡Pero nada, nada ha venido á favorecer este arranque de mi encadenado géniol! Y el vuelo de mi pensamiento ardiente ha debido romperse contra las murallas de bronce de una realidad hostil, cruelmente desfavorable! Escuchad, señora; una vez, una sola vez, he creído que el destino propicio me abria las puertas del poder y de la gloria, y, estoy convencido de ello, me hubiera colocado á la altura del gran papel que soñaba. Un ruido extraño repetido de eco en eco acaba de llenar á Viena de esturpor; por la tercera vez una revolucion habia barrido el trono de San Luis, y la Francia regenerada iba á inaugurar una nueva Constitucion. ¡Qué ansiedad! ¡Qué esperanza! Y tambien qué decepcion! ¡La Francia habló del hijo del emperador y no pensó en llamarle! Quería arrojarle al encuentro de la Francia, y la Alemania me detuvo en sus inflexibles garras.

Me estremecí de dolor, bajé la cabeza, y comprendí que mi vida estaba perdida. Entonces abandoné los estudios de la política y del arte militar, que hasta enton-

—167—

ce algunos meses, nada que me haya sido mas dulce y agradable que vuestro encuentro. Si, señora, el sueño, habia sucedido en mí á la agitacion, y me parece que personificais la Francia. ¿Sonreis?

—La Francia es tan hermosa y tan grande, monseñor, que hubiérais debido buscar una personificacion mas digna de aquella.

—¿No sois la castellana de Wagram? ¡y Wagram no lleva en sí uno de los recuerdos mas gloriosos de la Francia? No dejaba de tener razon al amar en vos mi patria ausente. Desde entonces os buscaba frecuentemente en esta llanura, feliz cuando os divisaba, mas feliz aun cuando cambiaba con vos algunas palabras, haciendo por vuestra felicidad, señora, votos muy vivos y sinceros, votos infructuosos ¡ay! porque sé que sois dichosa.

—¡Yo, monseñor!

—¡Ah! dignaos concederme vuestra confianza, señora, y sed franca conmigo! Es gracia que reclamo de vos en súplica, con instancia. Mi interés por vos, el mas profundo que en adelante pueda experimentar, me dá algun derecho á vuestra amistad, á vuestra confidencia. La que perso-

cuenta aquellos cuyas personas han sido respetadas para llevar á sus almas el sufrimiento. Abundan las relaciones de mártires, de confesores, de tormentos y de hogueras: pero ¿quién podría fijar, ni por aproximación siquiera, el número de aquellos á quienes el temor de ser perseguidos, ha hecho renegar en apariencia de sus opiniones reales, y que, reducidos por la fuerza á la apostasia, han pasado el resto de sus días en la práctica de la mas constante é infame hipocresía? Nadie; y hé ahí la mayor de las plagas á que forzosamente han conducido las persecuciones religiosas: obligado el hombre á encubrir, á enmascarar sus pensamientos, se habitúa á mentir, y á procurar su impunidad por medio del engaño, convirtiendo el fraude en una necesidad de la vida, y la impostura en costumbre obligada; todo lo cual no puede producir otro resultado que la corrupcion de la moral pública, y el aumento en proporcion espantosa del vicio y del error. ¿No hay, pues, razon poderosa para afirmar que en comparacion de esto, todos los demás crímenes originados por las persecuciones religiosas son de una importancia muy secundaria? ¿Cuánto no tenemos que agradecer al progreso meramente intelectual que ha reducido á mínimas proporciones esos horribles males, que no pudo sino acrecentar el sentido moral siniestramente comprendido!

B. E. y Buchle.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

DE

EL NORTE DE ASTURIAS.

Madrid 11.

Muy señor mio: en breve empezarán en el Congreso las discusiones de los presupuestos. Habia la duda de si se discutirían separadamente cada uno de los que se refieren á los diferentes ministerios, ó si además de esto, cabia la discusion de la totalidad; pero en una reunion celebrada por la comision general, con asistencia de la mayor parte de los ministros, se ha decidido adoptar esta última forma de discusion que permitirá al Sr. Moyano espo-

ner su vasto plan de economías y al señor Nocedal y los suyos, presentar al país su programa rentístico.

Aparte de unos 20 millones que se han rebajado del presupuesto de gastos presentados por el anterior ministro de Hacienda, no creo que de la discusion salga ninguna otra economia. En mi sentir, y en el de las personas que se precian de conocer el verdadero estado de nuestra Hacienda, la nivelacion de los presupuestos depende, mas que de la rebaja de los gastos públicos, de una bien entendida reforma económica, que ensanchando el círculo en que hoy se mueve la agricultura, la industria y el comercio, aumente en gran manera la produccion, y por lo tanto las rentas públicas.

Poco ó ningun interés han ofrecido las sesiones celebradas hoy por ambas Cámaras. En el Senado se han leído algunos proyectos de los remitidos y aprobados por el Congreso, entre los que se cuenta el del canal de Tamarite, y se han nombrado además las comisiones encargadas de formular dictámen sobre los mismos, despues de lo cual se levantó la sesion.

Puesto á discusion en el Congreso el proyecto de ley ampliando el plazo concedido para la conversion de los amortizables, fué aprobado sin mas discusion que algunas breves indicaciones del señor marqués de Murua sobre la conveniencia y necesidad de unificar nuestra deuda.

No ha de pasar la actual legislatura sin que las Cortes se ocupen de uno de los proyectos que mas fecundos resultados han de dar para el fomento de nuestra cantidad. Me refiero á la creacion de un banco hipotecario. Varias veces, como V. sabe, se ha tratado de este asunto, y no hace todavía tres años estuvo á punto de ser sometido á la aprobacion del Congreso, pero sea por la desacertada forma que se ha tratado de darle, sea por los privilegios que se exigian para su Constitucion, es lo cierto que nuestros labradores esperan aun este poderoso auxiliar de la produccion agrícola. Tal vez hubiera tambien pasado esta legislatura sin adelantar nada en este terreno; pero al tener conocimiento el gobierno de que el señor marqués del Duero y algun otro señor senador trataban de presentar un proyecto de banco hipotecario, ha hecho saber, que muy en breve presentará á los cuerpos co-legisladores el tan proyectado para el establecimiento del deseado banco.

L. M.

Paris y Marzo 9 de 1868.

Austria.

La delegacion húngara ha votado la conservacion de la embajada de Roma. El

representante del gobierno ha negado que esta decision pueda interpretarse como un acto de hostilidad hacia Italia, añadiendo que el mas cordial acuerdo reinaba entre Austria é Italia y que el gabinete de Viena daba gran importancia á la conservacion de estas buenas relaciones. Por fin ha insistido en que la política gubernamental era la conservacion de la paz por todos los medios posibles.

La córte ha enviado sus felicitaciones á Victor Manuel con motivo del casamiento del príncipe Humberto.

Italia.

Se anuncia un próximo cambio en las nunciaturas apostólicas. Monseñor Franchi irá á Madrid, Oreglia á Lisboa, Sanguigni de Rio Janeiro pasará á Bruselas y será reemplazado por Bianchi hoy en Lucerna.

La Santa Sede ha fracasado en su proyecto de empréstito á causa de haber rehusado los capitalistas belgas, á quienes se habia dirigido, aceptar sus condiciones.

Inglaterra.

Empecemos por hacer notar que el anuncio del *Diario Español* relativo á la próxima apertura de la Bolsa de Londres á la cotizacion de fondos españoles es prematuro. Lo que hay hasta ahora es la continuacion de las negociaciones que hace una semana anunciamos en las *Hojas* se habian abierto entre el gobierno de Madrid y varios altos financieros ingleses para la emision de un empréstito combinado con el reconocimiento de los cupones; pero segun nuestras últimas noticias nada decisivo se ha resuelto aun sobre el particular.

Oriente.

El ministerio turco ha sufrido una nueva modificacion, Midhat-Pachá ha sido nombrado presidente de él en reemplazo de Fual-Pachá; y dos cristianos, los señores Mantaz y Agathon ministros de justicia y obras públicas. Los demás puestos han sido concedidos á diferentes funcionarios otomanos conocidos por sus ideas liberales. Esta inesperada transformacion constituye, pues, un verdadero golpe de estado que parece estar destinado á enlazar aquel caduco imperio con la civilizacion moderna.

Ultima hora.

Los diarios liberales de la tarde publican primero una intimacion por alguacil hecha por el diputado Kerveguen á Mr. Cassagnac director del *Pays*, declarando nulos y sin valor los documentos la Varenne rela-

tivos á los *Debates, Revista de ambos mundos, Libertad y Porvenir Nacional*, y prohibiéndole haga ningun uso de ellos, pues ha descubierto desde hace tres dias que ninguno de los diarios citados figuraban en la correspondencia la Varenne. Segundo, una acta en que Mr. Cassagnac dá un mentís á Mr. de Kerveguen declara haber comunicado á Casagnac hace tres dias y este afirma no haber recibido hasta hoy.

El resultado de estas vergonzosas retractaciones es en resumen que los calumniadores reconocen ya explícitamente la calumnia. Los diarios calumniados insisten en perseguir á Mr. de Kerveguen. Se ha firmado el nuevo tratado de comercio entre el Zollverein y Austria equiparando en derechos á los súbditos de los primeros y segundo estado para el ejercicio del comercio é industria así en Austria como en los países comprendidos en el Zollverein.

Se asegura que el asunto del *Alabama* vá por fin á resolverse por vía de arbitraje.

El rey de Prusia es el árbitro nombrado á petición de los Estados- Unidos. El príncipe de Galles y el duque de Cambridge iran á Italia durante diez dias.

En Méjico se ha descubierto el 19 de Febrero un complot para asesinar á Juárez y saquear el Tesoro público. Varios extranjeros y oficiales del ejército han sido presos. La visita de Juárez es esperada en Washington. El gobierno meicano ha reconocido las deudas inglesas y española y resuelto emplear en el pago de la deuda pública el producto de los bienes confiscados.

Hoy en la *Grande opera* primera, representacion de Hamlet, ópera nueva de A Thomas: asistirá el emperador: los billetes se venden á 6000 frs.

NOTICIAS NACIONALES.

Segun dice anoche un periódico, va á ser promovido al cargo de director de Estancadas el Sr. D. José Rivero, administrador de Hacienda pública de esta córte.

—Los comerciantes de Valencia que tenían acopiada en aquella ciudad grandes cantidades de arroz para la exportacion han pedido que se les permita embarcarlo con rumbo al extranjero.

—Ya habrán salido de uno de los puertos de Bélgica, segun dice un periódico algunas piezas de artillería de las destinadas á España.

—Ha llegado á Madrid el gobernador que era de Salamanca trasladado recientemente á Cáceres.

—La comision del comercio de Santander, que segun digimos habia llegado para tratar sobre la importante cuestion de

—Ahora, repuso levantando su hermosa frente, que ligeras arrugas surcaban ya; ni aun tengo la fuerza necesaria para tales escesos. Procuré no pensar mas y me dejé llevar por la corriente de mis postreros dias sin resistencia y sin pesar. Solo aspiré ya al eterno descanso.

Beatriz, sintió deshacerse su corazón, una lágrima corrió por sus mejillas. El duque lo notó.

—¡Llorais por mí, señora, dijo con ternura, y teneis razon, por que mi suerte es digna de lástima! Soy un triste ejemplo de los abortos del alma á la que no favorecen las circunstancias. Mi padre ocupó el mundo: yo no ocuparé mas que mi tumba. ¡Apenas dejaré un recuerdo en el corazón de un amigo!

—Monseñor, repitió Beatriz con voz alterada, perteneceis á la historia, que os concederá el interés que se debe á la desgracia y á la virtud, y no existe un corazón simpático y leal que no esté pronto á consagraros un pensamiento religioso.

—¡Sois buena, señora! repuso el príncipe, cuyo semblante se reanimó algo. Teneis alma francesa, espiritual y generosa: Así, debo confesároslo, no hé hallado ha-

ces me habian ocupado, para entregarme con impetuosidad á los ejercicios mas violentos, mas inmoderados. Tan pronto me llevaba mi caballo como el viento; tan pronto las evoluciones militares me exaltaban como los estragos de un campo de batalla; tan pronto me arrastraba al baile como un torbellino. ¡No mas reposo! ¡no mas tregua! aun á veces locos amores me devoraban como nube de fuego. ¿Qué os diré? Era preciso vencer el demonio que me atormentaba. Era preciso agotar la actividad que me destrozaba el alma. Hé conseguido mis fines, he llegado á la ruina casi total de este cuerpo tan jóven, por las fatigas físicas y morales llevadas mas allá de las fuerzas humanas.

A medida que hablaba habia subido progresivamente la voz, pero las últimas palabras fueron pronunciadas con un acento debilitado, y aun se perdieron en un confuso rumor. Dejó caer la cabeza entre sus manos, mientras que Beatriz le consideraba en silencio con penosa impresion. Estaba sumamente enternecida con aquella expansion del duque de Reichstadt, que se revelaba á su vista bajo un aspecto grande y doloroso.

instrumento, entró en el salon y se detuvo detrás de la jóven. Allí inclinó ligeramente su esbelto y delicado cuerpo, apoyó una mano sobre el respaldo de la banqueta y escuchó la melodía de Beethoven con profundo recogimiento. Beatriz la ejecutaba con sentimiento angelical; la inspiracion se apoderaba de su ser y le arrancaba lágrimas. Tampoco tardó el duque en estar vivamente impresionado, tanto por el encanto magnético de Beatriz, cuyo perfumado cabello respiraba, como por la belleza del canto, al que daba tan divina expresion.

Cuando hubo terminado, se volvió hacia él y le vió agitado, trémulo, con una mano sobre sus ojos y la otra sobre el pecho.

—¿Qué teneis, monseñor? le preguntó con ansiedad.

—Nada, casi nada, contestó yendo á arrojarse sobre un divan, un vahido... Esa música, vuestra presencia, señora... ¡Estoy tan débil hace algun tiempo!

—Voy á llamar.

—Nada de eso, os lo ruego, me encuentro mejor... mucho mejor... La menor emocion en la actualidad me es fatal. Hé ahí lo que tiene, añadió melancólicamente, abusar de nuestro temperamento. Poco há

exportacion de harinas de España á Cuba ha sido recibida por los ministros de Fomento y Ultramar, á los cuales ha expuesto los inmensos perjuicios que se ocasionan á todas las provincias castellanas con la prohibicion de exportar cereales.

—El señor conde de San Luis no ha admitido los cargos para que habia sido elegido por los accionistas del Ferro-carril de Sevilla á Jerez y Cádiz, fundando su renuncia en el estado todavia delicado de su salud que apenas le permite atender á las graves ocupaciones del alto puesto político que ejerce.

—La comision de senadores que ha de entender en el proyecto de ley concediendo una subvencion de 25 millones á la empresa del canal de Tamarite, ha resultado compuesta por los señores: Duque de Villahermosa, Palma y Viquesa, marqués de Albranca, marqués del Puerto, Mendoza Cortina, Gil Osorio, marqués de Montefuerte, resultando 17 papetas en blanco.

DES PACHOS TELEGRAFICOS.

PARIS 10 (por la tarde.) Se ha notado mucho la ausencia del embajador de Rusia al banquete diplomático ofrecido en Berlin al príncipe Napoleon.

Es probable que el príncipe Napoleon, salga el viernes de la capital de Prusia.

Dícese que se han roto las negociaciones entre Prusia y Dinamarca con respecto á la cuestion del Schleswig.

IDEM 11. En el presupuesto ordinario para el año 1869, los gastos del ministerio de la Guerra, se han fijado en 381 millones de francos, ó sean 31 millones mas que en 1868. El presupuesto extraordinario total de gastos asciende á 184 millones, de los que 37 corresponden al departamento de la Guerra y 21 al de la Marina.

VARIEDADES.

CARTAS PARISIENSES.

ARTICULO DESLUMBRADOR.

I.

Ayer cayó en mis manos un volumen de 268 páginas, impreso hace ocho años en la tipografía de Wiesener, cuya lectura es capaz de producir vértigos.

Este volumen no brilla por su mérito literario, ni por la pureza del estilo: pero brilla por la riqueza de su encuadernacion; por su excelente papel cartulina y, sobre todo, por el prodigioso número de diamantes que tachonan el texto.

«Cuando mas pobre una gala», dice el proverbio. Siguiendo este principio, voy á deslumbrar á mis lectores con algunas noticias extractadas de este curioso volumen, para distraer por un momento su atencion... de la descarnada faz del espectro del hambre que asoma por todos los rincones de Europa.

II.

Recuerdan Vds. los fantásticos y fastuosos príncipes de las «Mil y una noches», engalanados con ricos trages de seda y terciopelo, cubiertos de oro, de brillantes, de rubies y de esmeraldas?

¡Ay! cuán lejos están de la triste realidad esos dulces ensueños de nuestros primeros años, esas mágicas y luminosas creaciones que entretenian nuestra infantil imaginacion!

En este picaresco mundo de mezuquina prosa— como diria un poeta lloron de la escuela romántica— un príncipe soberano no es un hombre que se viste como Vds. y como yo, con la única diferencia de que á veces suele llevar colgado del cuello un aurífero cordon. ó una relumbrante placa sujeta á un frac negro confeccionado en casa de Bernard ó de Dussantoy. Cuando en los dias que repican fuerte se pone de uniforme, nadie le distinguiria de los oficiales superiores de su ejército, sino fuera por su aire altivo y por la serie de genuflexiones que provoca su presencia.

Sin embargo, existe un príncipe caido, como si dijéramos, un soberano «disponible», que por los arroyos de refulgente pedrería que serpientean sobre su augusta persona, pretende realizar las fantásticas magnificencias de los cuentos orientales.

Este príncipe no es otro que Federico Guillermo-Angusto-Carlos, duque de Brunswick Lunenburgo.

Pero, hagámosle justicia, empezando por confesar que si ama á los diamantes no es precisamente por su valor intrínseco, si no por su belleza.

El duque Carlos tiene en su casa por valor de quince millones en pedrería.

Una miseria, como quien dice.

Nadie le impediría convertir esta suma en

moneda acuñada, en tierras de pan llevar en papel del Estado, ó en acciones de ferro-carri-les.

Pero ¿que quieren ustedes? cada cual se en- tiende y baila solo, cada hombre tiene sus caprichos y sus aficiones particulares.

Su alteza prefiere guardar sus pedacitos de carbono cristalizado, y así como otros gozan en admirar un magnífico lienzo de Rafael, ó una escultura de Fidias, él goza en establecer todos los dias desde su mano al cofrecillo una ente- lleante catarata... de un millon quinientos mil duros.

III.

La espléndida coleccion del duque de Brun- swich, deslumbra los ojos mas cortos de vista, fascina las miradas mas indiferentes.

En ella abundan los granates, las amatistas, los ópalos, las esmeraldas y las perlas, los zafiros y los topacios, los rubies y los brillantes.

¡Qué variedad de matices y de colores! ¡Qué profusion de vivos destellos, de luces y de prismas!

Apuesto á que mis lectoras se frotan los ojos involuntariamente, despues de haber dirigido una mental y codiciosa mirada al cofrecillo de su alteza.

Para no ser prolijo, omitiré la descripcion de las otras piedras preciosas, y solo hablaré aqui de los diamantes.

Imaginen Vds., que los hay blancos-traspa- rentes, blancos de primera y segunda clase, blancos acerados, azules oscuros, amarillos claros, amarillos subidos, amarillos de ámbar, pajizos, rosados de color de ópalo, rojizos, os- curos, verdemar, oscuros ópacos y negros de humo de pez.

Pero ninguno de ellos es perfecto, porque la perfeccion, lo mismo en las piedras que en los hombres, no se consigue tan fácilmente en este valle de lágrimas.

Unos tienen manchas negras, blanquecinas ó amarillosas; otros están hendidos, mutilados y sin pulimento.

Hay dos en bruto—lo cual no es de estrañar, porque los diamantes de esta especie abundan por donde quiera,—hay dos en bruto, repito, que valen cien mil francos pieza.

El uno está matizado de blanco y pesa 53 quilates:—si se tallara perdería la mitad de su valor.

El otro es un diamante negro-opaco:—la enor- midad de su peso asciende á la friolera de 342 quilates, ó lo que es lo mismo, á casi tanto como el «Kohinoor», el «Regente» y el «Sanap» juntos. Pero ¡ay! esta joya, como otras muchas que andan por el mundo, es invallable!

Entre tanta prodijosa piedra se encuentran, como es consiguiente, cuantas figuras se cono- cen en geometría.

Las hay cuadradas, redondas, ovaladas, oblon- gas, triangulares, octógonas, periformes, cóni- cas, cilíndricas, en forma de lenteja, de ojo chi- no... ¿qué sé yo?

Pues, y la diversidad de origen?

Esta adornaba la empuñadura de un alfanje.

Aquella figuraba en un collar régio.

Estotra, en un brazalete de princesa.

Este diamante negro era el ojo de un ídolo in- dianco.

Aquel brillante rosa, un poco ovalado, que pesa 41 quilates y se valúa en 34.800 francos, fué recogido en Agra, por el emperador Baber, año de 1526.

Esos dos de medianas dimensiones, pero de hermosísimas aguas, fueron botones de chaleco del emperador Pedro el Grande.

Ese otro de mas allá, montado en una sortija que tiene las armas de los Stuartos y las inicia- les M., brilló en las torneadas manos de la rival de Isabel.

Y en fin—¡y vean Vds. qué singular y triste consorcio!—estas dos arracadas adornaron tam- bien otra cabeza real que debia caer bajo el ha- cha del verdugo desde lo alto del cadalso: perte- necieron á la infeliz Maria Antonieta.

IV.

Preciso es convenir en que la coleccion pétraea del señor duque es curiosa y magnífica.

De noventa diamantes de á 36 quilates cono- cidos entre los inteligentes con el nombre de «adamantólogos», S. A. posee lo menos quince.

¡Quince «adamantólogos» y mi afilfer de cor- bato es un pedazo de malaquita!

Pero al señor duque le falta una de esas pie- zas capitales que deben figurar al frente de una coleccion de rey, y esta falta le desconocela mas que á mí el espectáculo de mi pobre afilfer.

Verdad es que tiene diamantes de 100,000, de 150,000 y de 200,000 francos, é item mas, dos de 300,000, uno de 348,000 y otro de 400,000!

Pero no posee ninguno de un millon!

Compañecan Vds. la desventura de este po- breco coleccionador!

En el ejército de sus diamantes hay coroneles y brigadieres; mas no hay un general.

¡Cuánto no ha trabajado el buen duque por obtenerlo! En 1856 le ofrecieron dos diamantes de la graduacion consabida; por el uno llegó á dar 1.600,000 francos, y 3.250,000 por el otro.

El primero figuraba en sexto rango inmediata- mente despues del «Regente», el segundo en octavo despues del «Orloff» de Rusia.

Una pequeña diferencia de 280,000 duros le impidió efectuar la compra.

V.

El duque de Brunswick no solo goza con los diamantes, no solo hace con ellos el objeto de su predileccion y de su particular estudio, sino que tambien pone todo su cuidado en precisar y se- ñalar su valor con la mayor exactitud.

En el volumen citado, hace la inscripcion de los diamantes célebres é inscribe en primera li-

nea uno en forma de almendra que se halla en- tre las bronceadas manos de un príncipe de la India. Su peso,—no el del príncipe, sino del dia- mante—es de 250 quilates y su valor 12 millones quinientos mil francos.

Hay cifras que arrancan un amoroso y pro- fundo suspiro al corazón mas barroqueño!

Sigue despues el «Holimvor», de 186 quilates. S. A. no le valúa en mas de 9.913,200 francos (y no sé cuantos céntimos) y parece tenerle en mediana estima.

Viene en seguida (tercer órden) el diamante del Rajah de Matara, en Borneo, que segun di- cen, puede considerarse como el primero por la belleza de sus aguas.—Tiénesele en el país por un admirable talisman, y los Malayos, envueltos todavia en el lenguaje de la supersticion—son palabras de S. A.—le atribuyen el poder de cu- rar todas las enfermedades.

El gobierno de Batavia quiso adquirir el mi- lagroso diamante y ofreció al Rajah 150.000 du- ros y dos bergantines de guerra con sus caño- nes, petrechos y una cantidad considerable de pólvora, balas y saquillos de metralla.

Pero el feliz propietario—que debe mirar mu- cho por su salud—dijo que noyes y rechazó la oferta.

Despues este diamante milagroso—cuyo va- lor no baja de 6.697.225 francos,—el señor du- que cita el «Gran Mogol», ovalado, de hermoso matiz rosa y muy semejante por su forma y por su tamaño á medio huevo de gallina. El viajero Tavernier le valúó en 11.722,275 francos. S. A. cree que no vale mas de 3.690.200.

El «Regente» aparece en quinta linea:—pesa 186 quilates y 1¼ vale 3.960.000 francos. Nin- guno de los diamantes conocidos le iguala en pureza; y si bien figura en quinto órden en cuanto á tamaño, es el primero en calidad. An- tes de labrarle pesaba 410 quilates, y los des- perdicios produjeron cosa de 40.000 duros. La operacion del pulimento duró dos años.

En los minuciosos detalles de su curiosa é in- teresante publicacion, el señor duque destruye una multitud de errores cometidos por malos calculistas.

Aquel de mis lectores que, sobre la fé de cier- tos libros, ofreciera, por ejemplo al czar Alejan- dro 25.500.000 francos por el «Orloff», haria un pésimo negocio, comparable con el que hicieron los pobres accionistas del crédito moviliario. El «Orloff», segun los cálculos de S. A., es un dia- mante bambolla, un farol sin luz y está muy bien pagado con 1.700.000 francos.

Sirva este aviso de gobierno á los que tuvie- ren proyectos de compra.

Otro tanto sucede con el «Sancy»:—el prínci- pe Pablo Demidoff pagó por él en 1835 sobre unos 50000 rublos de plata, y su valor intrínse- co no escude, segun parece, de 145.000 francos.

Pero, en cambio, su valor histórico es inapre- ciable.

VI.

El «Sancy» adornó primero la frente de Car- los el Temerario y fué recogido sobre su cadáver en el campo de batalla.

Despues viajó por Suiza y Portugal y pasó de las manos del rey Antonio á las de Enrique III.

Por último, un gentil hombre, á quien se le habia confiado, se le tragó como si fuera un pe- dazo de pan bendito para sustraerle á la rapa- cidad de unos ladrones que salieron á quitárse- le: estos le hicieron pagar con la vida su inge- niosa manera de chasquearlos.

Ya ven Vds que una joya que tiene por ár- bol genealógico la cabeza de tres reyes y el es- tómago de un noble, es una alhaja que merece la pena:

VII.

Malas lenguas dicen que el poseedor é histo- riógrafo de tanta pedrería, tiene empedrada el alma, y que la mayor limosna que le deben los asilos de beneficencia ha sido de... 50 céntimos.

Con su pan se lo coma.

Paris, marzo 1868.

Federico de la Vega.

GACETILLAS.

Trabajo á los pobres.—Habiendo sido apro- bados por la superioridad los expedientes de obras acordadas por nuestro municipio, de un momento á otro aparecerá en el Boletín Oficial el anuncio del empréstito de 60,000 rs. que se destinan á este objeto. Tambien suponemos que muy en breve se podrá anunciar el de los 115,000 rs. que se aplican á la construccion del nuevo cementerio, igualmente aprobado.

Se acercan los dias en que la Iglesia Católica celebra las mas solemnes ceremonias y los mas grandiosos actos de nuestra augusta religion; en la Semana Santa es cuando los tem- plos se ven mas asiduamente concurridos; y ¿que aspecto ofrece el nuestro, la parroquia única, de una poblacion que cuenta 12,000 almas? allí el desaseo, las paredes y las bóvedas descarna- das, faltas de reparacion y de blanqueo, llenas de manchas y de inmundicias; la iglesia de San Pedro bajo este punto de vista está peor que lá de la última aldea de Asturias. Mas de un año hace ya que indicamos la necesidad de proceder á su arreglo y vemos con disgusto que nada hemos adelantado. Así es que dirigimos hoy esta nueva escitacion, con el propósito de no de- jar de la mano este asunto, hasta ver la casa de Dios, con la decencia y el decoro que le cor- responden.

Lo celebramos.—Con fecha del 12, ha si- do nombrado, Cura Castrense de esta villa, el Presbitero D. Sebastian Benavides: lo que se ha- ce presente, para conocimiento de los interesa- dos.

Sea enhorabuena.—En nuestro estimado colega La Nueva Iberia, recibida hoy, leemos la siguiente gacetilla en que se hace cumplida jus- ticia al mérito de la obra que nuestro apreciable amigo D. Rafael Tuñon, ha conseguido llevar á cabo, con una constancia y asiduidad sin límites en tres años de difíceles trabajos. Celebraremos que el modelo de la Concha y cabo de Torres sea móvil para construir de seguida el gran puerto, cuya construccion, recomienda igual- mente nuestro colega de la corte:

«TRABAJO NOTABLE.—Ha llegado á Ma- drid, para ser depositado en la Escuela especial de ingenieros de caminos, canales y puertos, el precioso modelo construido por don Rafael Tuñon, que comprende el perímetro del cabo de Torres, de Gijon, parte de la concha á él aneja y rada del Musel donde se proyecta el gran puerto de refugio de la costa cántabrica.»

«La estrema escrupulosidad con que están apreciados hasta los menores detalles de aquel escabroso terreno; sus distancias, perfiles y al- turas, sujetas á rigurosa escala, y el cálculo de sonda, obtenido á fuerza de paciencia y constan- cia, constituyen el mérito principal de tan mi- nuciosa obra.»

«Figurada la superficie del mar por una série de cristales, viene á transparentarse el fondo tal cual existe en la naturaleza, marcándose por numeracion en todas direcciones el respectivo calado.»

«Nadie mejor que los concedores de aquella parte de la costa cántabrica, pueden apreciar la semejanza y precision de este modelo, al propio tiempo que la inteligencia y la paciencia con que se ha llevado á cabo.»

«De desear sería que tanto las personas cientí- ficas, como las influentes en esta cuestion y que se interesen por el bien de aquella provincia, viesan qué especie de condiciones marinerías asisten á aquella localidad, á fin de impulsar un proyecto tan útil, beneficioso y humanitario.»

EPIGRAMA.

¡Madre yo quiero tener botitos como Marcela! —Amelia no puede ser, para pan es menester lo que en el lujo se emplea. —Si eso así se comprendiera Marcela no los gastaría. —¿Qué sabes de eso tontuela? como los tiene Marcela, cuesta un ojo.... de la cara.

E. Tenorio.

TELEGRAFIA.

SERVICIO PARTICULAR DE EL NORTE DE ASTURIAS. (Agencia Fabra.)

Madrid 13.

La Gaceta anuncia que en Filipinas no ocurre novedad.

Las lluvias que han caido, abarataron el precio del trigo en Casti-lla.

La reina Cristina ha regresado á Aranjuez.

Se activan los presupuestos.

La limpia de los fondos de la fra- gata Victoria ha retrasado su viaje.

SANTO DEL DIA.

San Leandro, arzobispo de Sevilla, San Ro- drigo, presbitero y mártir, San Salomon y Nues- tra Señora del Sagrario.

EFEMERIDES.

Año 1596. Famosa batalla de Tarnac, gana- da contra los protestantes. Idem 1810. Los españoles arrojan de Cáceres á los franceses.

ESTADO ATMOSFÉRICO DE GIJON, el 12 de Marzo de 1868.

Barómetro á O.º de temperatura 768,56 mm. Termómetro cent. á las 12 h. 15,25) Máxima á la sombra. . . . . 16,10) Mínima. . . . . 4,83) Direccion del viento á las 12 h. O. N. O. Fuerza del mismo, brisa. Estado del cielo, casi despejado. Pleamar en el puerto dia 13 á las 5 h., 42 m. de la tarde. Pasa la luna por el meridiano á las 2 h., 42 m. de la mañana. Edad de la luna á las doce del dia 17,9 dias.

Para los efectos de la ley y por todo lo no firmado.

Manuel Menendez

Editor responsable D. Eduardo Tenorio.

IMP. DE "EL NORTE DE ASTURIAS".



LINEA PENINSULAR

DE PAQUETES DE VAPOR

en combinacion con la empresa de vapores-correos trasatlánticos de los señores

D. A. Lopez y Compañia.

Los acreditados paquetes de vapor *Monarca, Nov Plus-Ultra, Apóstol, Buenaventura, Ceres, Perseverancia, Amalia, Elro y Capricho*, admitirán pasajeros de tercera clase en GIJON para trasbordarse en el puerto de Cádiz a los vapores-correos trasatlánticos con destino a

LA HABANA,

al precio de pfs. 50, incluso manutencion. El viaje hasta Cádiz, en cubierta de Cádiz Habana en sollado ó entrepuente. Las salidas de Cádiz los dias 15 y 30 de cada mes.

Las salidas de GIJON se anuncian por carteles y periódicos con toda anticipacion. Para mas informes se acudirà al consignatario

Sr. D. Nicolás Cifuentes.

Se advierte que de Gijon à Cádiz se puede ir en cámara, pagando 200 rs. mas.

VAPOR PRIMERO DE ESPAÑA.

Servicio fijo desde Bilbao para Santander, Gijon y vice-versa, en combinacion con los ferro-carriles de Zaragoza à Pamplona, Barcelona y Tudela à Bilbao. Saldrà, si el tiempo lo permite para Gijon, con escalas en Santoña y Santander, los dias 1.º, 10 y 20 de cada mes.

Empezará su primer viaje el 10 del actual.

Informarán en Gijon Sres. Aza Builla y Diaz; en Santander, señores Piñero y Traynor; Santoña, don Nicolás José Elguero; Bilbao, don Pedro de la Colina.

D. 3, 13 y 23.

REMATE DE UNA CASA

Calle de los Moros.

La nueva de dos pisos que lleva el número 17 en dicha calle, se vende en remate perentorio al licitador aventajado. La primera postura debe cubrir el tipo que es la tasacion. El acto debe celebrarse de once à doce y media del domingo 22 del que rige, en la notaria de D. Juan Corrales.

4-3

AVISO.

Se arrienda en la calle del Instituto la casa número 23, tiene dos pisos y buhardilla; dará razon su administrador D. José R. Canal, Rosario 68.

20-10

FABRICA DE SOMBREROS DE TODAS CLASES

LEON TEXSIER.

Trinidad 31, frente al Muelle, é Isabel II, 24.

GIJON.

Los que hayan visitado la Exposicion de París, pueden juzgar la perfeccion con que salen los sombreros que se hacen à máquina: habiendo adquirido yo algunas de ellas, puedo ofrecer al público y al comercio, sombreros inmejorables, à la

par que à precios muy económicos, haciendo en los que regian hasta el dia, una gran rebaja.

Los tengo finos aplomados, marron y negros à 15, 16 y 17 rs. uno, en adelante de todos precios, clases y colores. 15-4.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR.

Autorizado en Francia, en Austria, en Bélgica y en Rusia.

El Rob Boyveau Laffeteur es el único autorizado y garantizado legitimo por la firma del doctor GIRAudeau DE SAINT-GERVAIS una digestion facil, grato al paladar y alolfato, el Rob està recomendado para curar radicalmente las enfermedades, cutaneas, los empeines, los abcesos, los cánceres, las úlceras, el asma degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, ect.

Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros medios. Como poderoso depurativo, destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda à la naturaleza à desembarazarse de él, así como del yodo cuando se ha tomado con exceso.

Deposito en Gijon Sr. Rodriguez San Pedro.

GRAJEAS DE COPAHIBA.

PURO EMULSIONADO

DOCTOR VIVIN, DE PARIS,

Medalla de primera clase de la Academia de Ciencias de PARIS.

La copahiba es el antibleno-rágico por esencia.

Todos los médicos, sin escepcion, despues de ensayar diversos sus-titutivos, han vuelto à preconizar su empleo, convencidos que ningun remedio posee sus calidades ni produce sus efectos.

El motivo de ensayar otros medicamentos consistia en la dificultad de administrar este precioso agente.

Muchas personas no podian tolerarle ni digerirle, y los vómitos y males continuos que producian hacian suspender la administracion, perjudicando la curacion como es natural.

De aqui que todos los hombres científicos se diayan ocupado desde hace algunos años del modo de administrar el Copahiba é impedir estos inconvenientes.

Nuestras Grajeas son sin duda alguna las que mejor llenan hasta hoy todos los puntos que se buscaban.

El bálsamo emulsionado se digiere con muchisima facilidad. Las Grajeas de un pequeño volumen son de fácil absorcion y contiene una dosis exacta de medicamento mas activo que los demás, pues su estrema division le hace inmediatamente asimible y opera mas rápida y seguramente.

Su cubierta de azúcar en muy pequeña cantidad facilita aun su empleo, pues hace desapare-

er su olor y sabor que predisponen à menudo el enfermo de un modo contrario para la pronta curacion.

Cada una de nuestras Grajeas pesa un gramo sin escepcion.

La curacion de los Derramamientos recientes ó crónicos se cura pronta y ciertamente con nuestras Grajeas sin el auxilio de ningun otro agente.

Cada caja va acompañada de un librito sobre su empleo, y no nos cansaremos de recomendar à los Sres. Médicos y enfermos el uso de las Grajeas Vivien.

Medicamento mas eficaz, seguro, fácil y económico que todos sus análogos.

Cada caja lleva en la etiqueta à la izquierda en letras encarnadas F. de C y A. y à la derecha VIVIEN DOCTEUR. Tener especial cuidado de exigir estos distintivos. Una caja cuesta 12 reales.

Los Sres. Farmacéuticos de provincias pueden dirigir sus pedidos à los centros siguientes, Madrid, Sres. Borrell hermanos, Puerta del Sol: 5, 7 y 9.—Bilbao, D. J. M. de Somonte. Los que deseen además recibir las en consignacion, à don F. M. Chávarri, Fuencarral núm. 30, en Madrid. El público las hallará en todas las boticas debiendo pedir siempre, *Grajeas Vivien*.



VENTA DE UN CARRUAJE

Se vende en Gijon una berlina de cuatro asientos, muy cómoda y en buen y perfecto estado.

En el local núm. 28, de la calle de Alvarez-Garay, cerca de la estacion del ferro-carril y en el almacén núm. 35 de la Trinidad, darán razon. 10-8

FUEGO FRANCES.

DE J. OLIVIER

Farmacéutico en Chalons Sur Marne, Francia.

Para fuego à los caballos. — Curapales veterinarios franceses y telgas que contienen dicha memoria sofre la eficacia del producto de Mr. Olivier. — En Madrid para pedidos de todas clases F. M. Chávarri. — Calle de Fuencarral número 30. — En Gijon el Sr. Rodriguez San Pedro procurará el producto.

Una memoria en Español acompaña cada frasco debiendo llamar la atencion los numerosos certificados de los princip-

FABRICACION DE JABONES DUROS Y BLANDOS,

CON LAS

MAQUINAS PRIVILEGIADAS DE BATLE.

Beneficios seguros garantizados.

Gran fabrica establecida en Madrid para enseñar à los compradores. Utilidad de 20 reales por cada arroba de jabon elaborado. Hay aparatos desde 1,000 reales en adelante.

MAQUINAS PARA LAVAR ROPAS.

Desde 500 reales. Se remiten gratis prospectos. Dirigirse en Madrid à D. J. Batle Hernandez, calle de la Flor baja 24, bajo.